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«КЛАДОВАЯ СЕВЕРА»

В ИНСТИТУТЕ НАРОДОВ СЕВЕРА  
РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА БЫЛ РЕАЛИЗОВАН 
МАСШТАБНЫЙ ПРОЕКТ — ФОЛЬКЛОРНО-
ЭТНОГРАФИЧЕСКАЯ ЭКСПЕДИЦИЯ  
«КЛАДОВАЯ СЕВЕРА». 

Основная идея проекта — приобщить молодёжь, 
представителей коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока России  
к деятельности по сохранению их уникальных языков 
и культур, являющихся не только российским,  
но и мировым достоянием. 

Руководитель проекта Иван Макаров рассказал,  
с чего всё начиналось.

АВТОР: Екатерина Калакуцкая

ФОТО: Из архива участников экспедиции 
 «Кладовая Севера»

— Когда появилась идея отправиться  
в экспедицию на Cевер?

— Совместно с профессорм Игорем Леон-
тьевичем Набоком, заведующим кафедрой  
этнокультурологии, мы создали проект; пыта-
лись реализовать его в течение трёх лет, подава-
ли в Росмолодёжь и не только. Но, видимо, что-
то не складывалось. В 2020 году был проведён 
конкурс среди российских вузов. При поддержке  
сотрудников университета (за что выражаем 
огромную признательность и благодарность 
специалистам УРВД), наконец мы получили грант. 
Это первая реализация такого масштабного  
проекта в наших стенах.

— Каждое путешествие — это три «п»: 
предвкушение, поездка, подведение 
итогов. То, что Вы планировали, и Ваши 
впечатления — многое совпало или было 
нечто, что для Вас стало своеобразным 
открытием?

— Когда мы думали над тем, какие регионы 
выбрать для экспедиции, исходили прежде всего 
из транспортной логистики. В конечном итоге оста-
новились на тех областях, в которых компактно 
проживают малоизвестные широкой аудитории 
общности, малочисленные народы, сохраняющие 

свои исконные традиции, — Забайкалье, При-
морском крае и Камчатском крае. По окончании 
каждого этапа команда улетала домой завершать 
свою работу. А актив, четыре человека, ехали от 
первого до третьего пункта. Уникальность в том, 
что каждая из команд испытала на себе влия-
ние разных климатических зон. Первый маршрут 
экспедиции проходил в резко континентальном 
климате, это –12 Co ночью в октябре. В Забайкалье 
осень давно прошла, снег выпал. Когда мы прие-
хали во второй регион — в Приморский край — 
там осень была в самом разгаре: жёлтые листья, 
много насекомых, мошек, гнуса, что для нас не-
привычно. Третий регион тоже был холодным.

Наши ожидания оправдались на 200 процен-
тов. Подтвердилось многое, и даже сверх того. 
Дело в том, что по каждому этапу был тщатель-
но разработан план нашего передвижения, прак-
тической и теоретической работы; но, когда мы 
оказались на месте, план каждый раз приходи-
лось корректировать, и в лучшую сторону! Ска-
залось гостеприимство местных жителей, участие 
в предложенных нам представителями этносов 
новых мероприятиях. Теория практикой под-
крепилась сполна.

— Экспедиция проходила в три этапа, 
на каждом из которых к группе руководите‑
лей проекта, оргкомитета присоединялись 
новые члены команды. По какому принципу 
формировались команды и участие ребят  
в одной из них? 

— Желающих участвовать в экспеди-
ции было больше, чем ожидалось. Мы орга-
низовали конкурсный отбор: создали анкету, 
выяснили, кто в каком регионе хотел бы путеше-
ствовать. Ребята написали эссе, по итогам которо-
го мы смогли судить, как человек мыслит, как он 
видит свой этап. Из-за рекламы, развитости ту-
ризма на Камчатке многие хотели попасть имен-
но в этот регион. Он у всех на слуху. А получи-
лось так, что ребята, которые собирались поехать 
на Камчатку, отправились в Забайкальский край 
и на второй этап — в Приморский край; они ни-
сколько об этом не пожалели. И многие сейчас го-
ворят о том, что хотят вернуться туда. Каждый 
из участников считает, что именно его этап был 
самым лучшим в плане природы, встреч с людь-
ми, сбора материала.

Иван Макаров,
руководитель 
проекта

«Кладовая Севера» 
в социальной сети 

«ВКонтакте»
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Первый этап экспедиции начался в аэропорту Санкт- 
Петербурга, где все представители команды встретились и сразу  
обсудили организационные моменты.

Мы прибыли в столицу Забайкальского края, прогулялись 
по центру города, в котором сохранилась дореволюционная 
архитектура, посетили краеведческий музей, где была воз-
можность оценить материал, с которым нам предстоит рабо-
тать. Наш маршрут полевого исследования — посёлок город-
ского типа Новая Чара, до которого мы добирались от Читы  
через Тынду по Транссибирской магистрали — знаменитому БАМу  
(Байкало-Амурская магистраль).

Мы жили в стойбище на границе с Республикой Саха 
(Якутия). Знакомились с особенностями ведения хозяйства 
в оленеводческой общине «Орон». Её руководитель Вячеслав 
Павлов — оленевод с детства. Уникальность общины  
заключается в том, что в ней состоят не только эвенки севера  
Забайкалья, но и эвенки, которые пришли из Амурской обла-
сти некоторое время назад. Они здесь живут и никуда уезжать  
не собираются. Таких бригад ориентировочно семь. Оленеводы 
из бригады нам сразу же установили палатку. На следующий день  
в 6 утра мы пошли в поход собирать домашних оленей. 

Мы оленей нашли, но их уводил дикий олень, он стал «ру-
ководить» стадом. Тогда один из оленеводов взял его на мушку 
и пристрелил. Ребята участвовали в освежевании оленя. Сня-
ли шкуру. Это колоссальный опыт работы в суровых условиях.  
Эта охота была вынужденной. Чтобы олень-чужак не увёл ста-
до домашних оленей, пришлось начать охоту. Нужно понимать, 
что это были не «показательные» выступления, демонстрация 
кровожадности, а борьба за выживание в трудных условиях. 
Представители общины никогда не убьют животное лишний раз.

Эвенки ездят на оленях верхом. Нам показали большую 
коллекцию сёдел, некоторые из которых были сделаны ещё  
в XIX веке. Сёдла не просто хранятся как реликвия в общине, но 
и используются по назначению, несмотря на их почтенный возраст.

Мы познакомились с уникальными природными памятни-
ками Кодарской долины, такими как Хребет Кодар, Чарские  
пески, местность реки Олдонгдо.

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ
КРАЙ
 

ЗАМЕТКИ
ИЗ ДНЕВНИКА

МАРИНА ИВАНОВА,  
студентка направления «Образование  
в области родного языка и литературы» 
ИНС, член оргкомитета экспедиции: 

За всё время экспедиции мы были у многих людей. 
Все они разные, не говоря уже о том, что это были три 
разных этноса (эвенки, удэгейцы, эвены). У них свой 
мир, они по-разному и по-своему гостеприимны  
и добры. Я всегда думала, что могу столкнуться  
с трудностями в общении с информантами. Но все они 
прекрасные люди, встречали и провожали, общались  
с нами на разные темы. С ними было спокойно и ин-
тересно. Каларские эвенки такие знакомые и родные. 
Приехав к ним, вспомнила дом и своих эвенов. Они про-
стые люди, щедрые, интересные, У них богатая природа, 
величественные горы. Удэгейцы очень приятно удивили. 
Создали все условия для комфортной работы,  
поделились всем, что знали, с ними было очень приятно 
общаться. Быстринские эвены были мне неизвестны  
до недавнего времени. Но когда мне говорили, что язык 
у них утрачен, я говорила обратное. Так это и подтверди-
лось. Теперь я могу говорить: «Я там была и я знаю». 

Всё прекрасно прошло. Сложно было переносить  
переезды и разные климатические условия и часовые 
пояса... А ещё этот рюкзак с вещами. Но по итогу  
навсегда останутся приятные и тёплые воспоминания  
о таком интересном и новом опыте.

Могла ли я три года назад, когда поступила в институт 
народов Севера, подумать, что исполнится моя мечта 
окунуться в жизнь и быт одного из народов Севера, стать 
частью одной большой команды? Благодаря фольклорно- 
этнографической экспедиции «Кладовая Севера» я оказа-
лась в совершенно необычном месте нашей необъятной 
Родины — в стойбище оленеводческой общины «Орон»  
в Каларском районе Забайкальского края.

Для меня это путешествие было первым большим путе-
шествием в жизни, и я немного боялась, что что-то пойдет 
не так. Но всё прошло великолепно, несмотря на то, что 
жизнь каларских эвенков, естественно, кардинально отли-
чается от жизни типичного горожанина, который привык  
к тому, что всё имеется под рукой и можно связаться  
с любой точкой мира в любое время. Здесь я узнала много 
нового о быте и культуре этноса, смогла насладиться 
нетронутой красотой природы долины Кодар и Чарскими 
песками.

Опыт и знания, полученные в ходе данной экспедиции, 
бесценны, а впечатления останутся навсегда в сердце,  
как что-то дорогое и родное.

Эвенки  

1 387 (0,1 %)

ЭВЕНКИ — 
коренной народ 
Восточной Сибири

Забайкальский край

АРИНА ЯКУНИНА,  
студентка направления 
«Образование  
в области родного языка  
и литературы» ИНС, участница 
первого этапа экспедиции:

ХРЕБЕТ КОДАР —  
Самая высокая 
и расчлененная 
часть Станового 
нагорья. В переводе 
с эвенкийского «кодар» 
означает «стена».

ЧАРСКИЕ ПЕСКИ —  
урочище, представляющее собой 
песчаный массив, в Каларском районе 
Забайкальского края. Площадь 
составляет всего около 50 кв. км. 
С 2010 года Чарские пески входят в проект 
«7 чудес Забайкалья». Считается самой 
северной пустыней в мире.

Население *

1 053 485 чел.

Территория 

431 892 км²

ОЛЕНЕВОДСТВОМ 
эвенки успешно 
занимались 
с VI–VII веков. 
Сегодня только 
отдельные семьи  
кочуют по тайге 
с  небольшим 
поголовьем оленей.

200 км.

3 072 м. пик БАМ
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ПРИМОРСКИЙ КРАЙ

Мы добрались по Транссибирской магистрали до города  
Хабаровск. Провожая в аэропорту первую команду экспедиции 
домой, мы встретились со второй командой и в ночь отправи-
лись в город Лучегорск. Там нас встретили представители удэ-
гейского этноса, после чего мы ещё 3 часа добирались до села 
Красный Яр, где компактно проживают удэгейцы Приморского 
края. Уникальность второго этапа состоит в том, что мы рабо-
тали с представителями общины, но не жили в диких условиях. 
Разместились в селе. Там существует поселковая администра-
ция, школа, удэгейская община «ТИГР». Мы с первого дня 
наладили сотрудничество, студенты поделились на группы 
согласно тематике: кто-то собирал фольклорный материал,  
кто-то — языковой. Культурологи занимались сбором информа-
ции о материальной жизни. Некоторые ребята работали в шко-
ле вместе с учителем удэгейского языка. Здесь у них появилась 
возможность провести практику по методике преподавания. 

В Приморском крае сделали экскурсионную вылазку в тайгу. 
Она реликтовая. В Забайкальской тайге произрастают сосны, 
лиственницы, багульник, голубика, ягель, мох. Здесь же ре-
ликтовые растения — хвощи нескольких подвидов, тис, много 
ядовитых, неизвестных нам растений, лечебный элеутерококк, 
женьшень, лимонник. Это всё очень дико и в то же время будо-
ражит сознание. Мы только зашли в тайгу и сразу же увидели 
след тигра, везде следы диких животных. Как мы на самих жи-
вотных не наткнулись, просто удивительно.

У меня были большие ожидания от экспедиции. Наверное, в первую очередь 
из-за того, что я возвращалась в родные края и привычный климат, в любимую 
приморскую осень, такую солнечную, но холодную, немного морозную.

Я получила много положительных эмоций от общения с людьми, которые 
так же, как и я, являются представителями удэгейского народа. Удэгейцы очень 
гостеприимные, для своих гостей всегда накроют богатый стол и натопят печь, 
поговорят по душам. Это ощущалось даже в общении с информантами, с кото-
рыми у нас были деловые отношения, если так, конечно, можно выразиться.

Хотелось в работе с информантами охватить всё и сразу, но это было физиче-
ски невозможно. Тот материал, который мы собрали с командой, очень ценный 
для меня и моего дальнейшего обучения, я открыла для себя многие вещи  
и факты о быте и культуре удэгейцев. Спасибо оргкомитету за такую прекрасную 
возможность!

АЛИНА БЕЛЫХ,  
студентка  

направления «Образование  
в области родного языка  

и литературы» ИНС, участница 
второго этапа экспедиции:

Население *

1 877 844 чел.

Удэгейцы  

793 (0,04 %)
Нанайцы 

383 (0,01 %)

Тазы 

253 (0,01 %)

Приморский край

УДЭГЕЙЦЫ, УДЭГЕ —  
один из коренных  
малочисленных  
народов  
Дальнего Востока, 
антропологически  
относятся 
к байкальскому  
типу монголоидов

занимают  
разнообразные  
по составу леса:  
хвойные, 
широколиственные,  
мелколиственные  
деревья и кустарники

80 %
территории края 

Красный волк

ОХРАНЯЕМЫЕ 
ВИДЫ ЖИВОТНЫХ

Амурский 
тигр

Гималайский  
медведь

 30 редких 
сосудистых 
растений

диоскорея японская, эвриала 
устрашающая, бадан, женьшень, 
калипсо клубневая и другие

Территория 

164 673 км²

По данным всероссийской 
переписи населения 2010 г.

*

Наша команда посетила село Красный Яр (Примор-
ский край). Мы познакомились с уникальной культурой 
удэгейцев этого села: услышали удэгейскую речь, 
попробовали национальные блюда, узнали многое из 
истории народа, побывали в местном музее; также мы 
приняли участие в национальном празднике Вакчай-ни, 
где заняли почётное третье место по национальным ви-
дам спорта. По возвращении ознакомились с фондами 
краеведческого музея г. Лучегорска Пожарского района. 
Стоит отметить, за столь короткое время нам удалось 
погрузиться в духовную культуру народа. 

Проект «Кладовая Севера» предоставил нам уникаль-
ную возможность окунуться в другую культуру, почув-
ствовать себя частью данного народа, ведь раньше об 
удэгейцах я могла только прочитать в учебниках,  
а сейчас я видела всё своими глазами. Но и, конечно же, 
удивительная и неповторимая природа Приморского 
края, богатая самой разной растительностью, запомнится 
ещё надолго!

Моё первое впечатление о Приморском крае связано  
со звёздным небом. Мы прибыли на перрон в городе  
Лучегорске и в ожидании транспорта обратили свои 
взгляды наверх. Такого неба в Санкт-Петербурге не увидеть 
даже в самую безоблачную ночь. Это потрясающе! Далее 
нас ждал путь до села Красный Яр, ясная ночь сменилась 
туманным рассветом. И снова я была поражена, но на этот 
раз разнообразием видов и ландшафтов: здесь и реки,  
и озёра, и степи, и луга, и сопки. Большая часть дороги,  
по которой мы ехали, была окружена ярким осенним  
перелеском, и вкупе с туманом они создавали мистиче-
скую сказочную атмосферу.

Всю неделю мы жили и работали в уюте, нас окружали 
заботой и вниманием. И несмотря на то, что мы каждый 
день занимались сбором полевого материала и дел было 
невпроворот, морально нам удалось отдохнуть. Большое 
спасибо всем, кого мы повстречали! Спасибо за ваше  
время, информацию и доброту.

АНАСТАСИЯ ОКОТЭТТО,  
студентка направления  
«Образование  
в области родного языка  
и литературы» ИНС, участница 
второго этапа экспедиции:

ЕКАТЕРИНА ОКРУГИНА,  
студентка направления 
«Культурологическое 
образование» ИНС, участница 
второго этапа экспедиции:

Участники экспедиции 
на творческом вечере 
с артистами ТСО КМН 

«ТИГР»
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Работа с информантами — это важная часть экспедиционной деятельно-
сти, которая заключается в фиксации либо лингвистического, либо культу-
рологического материала. Это то, что больше всего мне запомнилось в экс-
педиции. Хоть и работа не из лёгких, но побыть в роли этнографа оказалось 
довольно интересно. Мы каждый день общались с носителями эвенского 
языка и эвенской культуры. Работа наших респондентов была профессио-
нальной. Каждый предоставлял интересный материал, добавляя истории  
из жизни. 

Хочу поблагодарить наших организаторов за их нелёгкую работу в под-
готовке, реализации, постэкспедиционной деятельности и всех участников 
экспедиции за то, что сделали эту поездку увлекательной и насыщенной.

Я сам являюсь эвеном. Жил на Чукотке, в Чукотском 
автономном округе, в Магаданской области. Для меня  
в первую очередь было интересно посмотреть на раз-
ные группы одного этноса: понять, чем они отличаются, 
выявить особенности языка. Во-вторых, удалось пора-
ботать над сбором фольклорного материала, который 
напрямую связан с темой моей диссертации. В этом 
помогали мне сотрудники Культурного центра «Мэне-
дек», построенного в селе Анавгай. Это своеобразный 
«очаг», притягивающий местных жителей, позволяющий 
им гордиться своей культурой, всесторонне изучать 
традиции коренных малочисленных народов, сохранять 
наше национальное достояние. В нём занимаются  
популяризацией культуры: развивают туристические  
направления, привлекательные для людей, приез-
жающих в регион из разных уголков России. Эвены, 
работающие в центре, успешны в своей профессии, 
удовлетворение позволяет им заниматься творчеством, 
самовыражением, саморазвитием. 

Посещение Камчатского края — это событие, которое 
запомнится на всю жизнь. Пожить в семьях предста-
вителей малых народов, носителей культур, узнать всё 
подробно из первых уст — это уникальный опыт. В целом 
хочется сказать о местных жителях, что они добрые  
и гостеприимные, отзывчивые и интересные люди.  
Мы получили достаточно информации по разным темам, 
приняли участие в некоторых мероприятиях,  
за что, безусловно, большая благодарность анавгайцам 
и ЭКЦ «Мэнэдек». Причём я говорю не только о взрос-
лых. Лично мне удалось пообщаться с анавгайскими 
детьми, даже потом удалось сыграть в футбол. Это я, 
конечно, также запомню надолго.

ПАВЕЛ ДЬЯЧКОВ,  
магистрант ИНС,  
участник третьего этапа 
экспедиции:

СТЕПАН КОРОТИН,  
студент направления 
«Филологическое 
образование» ИНС, участник 
третьего этапа экспедиции:

МАРИНА ХРИСТОФОРОВА,  
магистрантка ИНС,  

участница третьего этапа экспедиции:

Для меня экспедиция стала уникальной в том плане,  
что мне — первокурснику, отучившемуся всего несколько 
месяцев,  —  предложили отправиться в экспедицию. 
Я мечтал об этом давно. Но все вокруг говорили, что 
никогда не попадёшь в этнографическую экспедицию, 
потому что в них участвуют только учёные. А оказывается, 
нет! Невероятный опыт! Интересно посмотреть на Рос-
сию, реально оценить, насколько огромна наша страна, 
как бы пафосно ни звучали эти слова. Многие даже  
не представляют, что такое этнос, как он существует. 
Представители этноса живут в обычных деревнях,  
но сохраняют самобытную культуру. В экспедиции была 
возможность заниматься тем направлением, которое 
тебе близко, — философия, культурология, этнография, 
педагогическая деятельность.

ДАНИЛА САВОНЕНКОВ, 
студент направления 
«Культурологическое 
образование» ИНС, участник 
третьего этапа экспедиции: 

Население *

311 667 чел.

Коряки 

6 640 (2,06 %)
Ительмены 

2 394 (0,74 %)

Камчатский край

Территория 

464 275 км²

По данным всероссийской 
переписи населения 2010 г.

*

ЭВЕНЫ —  
сибирский тунгусо- 
маньчжурский народ, 
родственный эвенкам

Эвены 

1873 (0,58 %)

Когда мы говорим «Камчатка», первая ассоциация — 
это вулканы и гейзеры. После участия в экспедиции  
у меня — медведи! Они очень сильно влияют на куль-
туру, отношение людей, это сразу ощущается. К теме 
медведей на Камчатке очень серьёзно относятся, на эту 
тему лучше не шутить, и лишний раз произносить это 
слово без повода не надо. Встреча с медведем в дикой 
природе совсем не то же самое, что в зоопарке. 

КАМЧАТСКИЙ КРАЙ

Попрощавшись со второй командой, мы следом в 11:30 вы-
летели из Хабаровска в город Петропавловск-Камчатский.  
Там нас ожидала третья команда, которая прилетела раньше нас.  
Мы встретились и провели культурно-просветительскую  
программу. 

С 9 утра следующего дня до 6 вечера мы ехали на рейсовом 
автобусе до села Анавгай Быстринского района. Это центр Кам-
чатки, середина Камчатского полуострова. Провели стационар-
ную работу, поработали с информантами — носителями языка 
и культуры. Прошли традиционный эвенский обряд очищения. 
Удалось поработать с учителем эвенского языка в школе, по-
смотреть методику преподавания, оценить состояние языка. 
Под руководством работников этнокультурного центра «Мэ-
нэдек» установили традиционное эвенское жилище — «чора-
ми дю». И посетили горячие источники! Неописуемое удоволь-
ствие, когда в морозную погоду можно искупаться в природных 
источниках. Это уникальная территория.

КСЕНИЯ РЫБАЛЬЧЕНКО,  
студентка направления 
«Филологическое образование» 
ИНС, участница третьего этапа 
экспедиции: 

КАМЧАТСКИЙ МЕДВЕДЬ 
является самым крупным 
бурым медведем в России

240 см

135-140 см

650 кг

ЧОРАМИ-ДЮ (ЮРТА) – 
эвенское цилиндро- 
коническое жилище
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